

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, 1 peseta al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5'50 por giro y comisionado. Portugal, 8 pesetas. Extranjero, 12 trimestre. Antillas y Filipinas, pesetas 15, y países fuera de la Unión postal, pesetas 18. Número suelto, 5 céntimos de peseta.

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse a la calle de la Libertad, 29, al Administrador de EL CORREO.

EL MENSAJE DE MAC-KINLEY

Pasado mañana lunes reanudarán sus funciones las Cámaras de los Estados Unidos, y con tal motivo menudean las impresiones sobre lo que podrá decir el Mensaje de mister Mac-Kinley, con relación a la cuestión cubana.

Con referencia a sueltos publicados en la prensa americana, dicen los corresponsales que Mr. Mac-Kinley se propone en su Mensaje evitar que el Congreso adopte una actitud agresiva, habiendo celebrado a efecto conferencias con los hombres más influyentes de las Cámaras.

Nuestros lectores recordarán que la resolución de beligerancia votada por el Senado en Mayo del presente año, si no recordamos mal, quedó pendiente de exámen en la Cámara de diputados, cuando el Congreso suspendió sus sesiones. De modo que en la Cámara popular, por lo que hace a la cuestión de la beligerancia, ha de ser donde se ejerciten los buenos anunciados propósitos del gobierno de Washington.

Por muy sinceros y muy fervorosos que sean, no creemos nosotros, dados los intereses que la guerra ha creado en los Estados Unidos, la influencia del famoso Sindicato y las corrientes de una parte de la opinión, favorables a la emancipación de Cuba ó a su aneja, que logren Mac-Kinley y sus ministros reprimir ciertos trabajos, especialmente en el Senado, donde por la preponderancia de los exaltados, es más débil la influencia del gobierno.

Por de pronto, las indicaciones que se hagan en el Mensaje que habrá de leerse el lunes, servirán para apreciar la corriente en que se encuentra el presidente; si bien no hay motivo para dudar de su correcta actitud y de sus sentimientos de cordialidad, porque repetidamente en estos últimos días se han expresado con toda claridad.

Por esto mismo, nos parece absurda la especie de que el Mensaje, dando por supuesto que la autonomía no produzca los resultados apetecidos, y que no se logre en el plazo de un año la normalidad necesaria, diga que los Estados Unidos se reservarán su libertad de acción para intervenir y proteger los intereses comerciales de su nación.

No podemos admitir que el Mensaje contenga semejante especie, porque destruiría su sola indicación las protestas repetidas de amistad a España, más acentuadas aún después de la publicación de los decretos autonómicos.

El formularse plazos a España más ó menos perentorios para la terminación de la guerra y para el establecimiento de la normalidad, valdría tanto como dar alientos a los insurrectos y a sus favorecedores; a los primeros, porque redoblarían sus esfuerzos para ganar ese plazo, y a los segundos, porque fomentaría sus esperanzas de sacar á salvo los anticipos que hayan hecho.

Ni los principios del derecho internacional, ni los sentimientos expresados por Mr. Mac-Kinley, autorizan semejante hipótesis, pudiendo deducirse, en buena lógica, que es caprichosa la especie del plazo de un año echada á volar por varios periódicos americanos.

LOS ESTADOS-UNIDOS y España.

El «Dauntless».

Nueva-York 3 (2 tarde).—Según un despacho de Jacksonville, el «Dauntless» llegó allí el jueves.

Corre el rumor de que dicho vapor desembarcó en las costas de Cuba una expedición de filibusteros con un capitán Hotchkiss. Otras versiones niegan que esto sea exacto.—Reuter.

Los informes que había recibido hasta ahora el Gobierno, no confirman el desembarco del «Dauntless» en Cuba. Nuestro representante en Washington, Sr. Dupuy de Lome, ya sabe nuestros lectores que ha desmentido terminantemente la tal noticia.

El Mensaje de Mac-Kinley.

Washington 2.—Dícese que en el Mensaje que dirigirá á las Cortes el presidente de la República, se tratará, entre otros asuntos, de la conveniencia de anexionarse el territorio de Hawaii.

Se asegura también que en la contestación á la Nota del Gobierno español, se fijará un plazo de un año para restablecer la paz en Cuba y reconstituir la situación normal de la isla, añadiendo que si el día 1.º de Enero de 1898 no hubiese cesado en absoluto la guerra, los Estados Unidos, con gran sentimiento de su parte, se verían obligados á intervenir, para proteger los intereses de su comercio.

Trabajo de los laborantes.

Nueva York 2.—El secretario de la Junta filibustera ha presentado á Mac-Kinley argumentos escritos en favor de la independencia de Cuba.

El presidente de los Estados Unidos ha prometido leer el documento.

El Congreso americano.—Trabajos y conjeturas.

Los telegramas particulares de Nueva-York dan cuenta de que cada día es más acentuada la creencia, fundada en informes de los de mayor crédito, de que el presidente de la República americana se propone evitar que el Congreso adopte una actitud agresiva en la cuestión cubana.

Parece que en conferencias que ha tenido con los líderes de los partidos, ha recabado promesa de que cooperarán á reprimir la acción de los exaltados. Preveáse la creencia de que aunque se pronunciarán violentos discursos y se presentarán proposiciones y acuerdos favorables á los cubanos, éstos no prosperarán ante la actitud de la mayoría adicta en la Cámara baja.

Es posible que en el Mensaje del presidente, aunque se apoye á la actual política española, se hagan determinadas consideraciones, prefiriendo la conducta de los Estados Unidos ante la eventualidad de que pueda fracasar la autonomía.

Problema de Cuba

El ataque á Guisa.

Habana 2.—Llegan nuevas noticias de Manzanillo sobre el desgraciado suceso de Guisa.

Los rebeldes contaban con grandes fuerzas y algunos cañones, consiguiendo penetrar en la población.

La guarnición de ésta constaba de 150 hombres que se defendieron heroicamente, pero que no pudieron contrarrestar la superioridad numérica del enemigo.

Entre las bajas sufridas por nuestros valientes, figuran la del comandante militar y un teniente.

Es difícil comunicarse con dicho punto por hallarse interrumpido el servicio telegráfico.

Rumor de combates.—Ataque á otro poblado.

Habana 2.—Ayer circuló el rumor de que las columnas dispuestas por el general Pando para perseguir á los rebeldes, habían tenido con los restos de las fuerzas de Maximiliano un combate, cuyos resultados no se mencionaban.

En los centros oficiales no facilitaron ninguna despatch que se relacionase con ese suceso.

Hace días se publicó la noticia de que los rebeldes habían atacado además de Guisa á otro poblado y que acudían fuerzas para socorrerlo.

Según noticias recibidas, parece que los rebeldes han entrado también en el pueblo en cuestión, cuyo nombre no se cita.

Ayer se careció de detalles del suceso.

En Pinar del Río.—Informes del Sr. Canalejas.

Según informes facilitados por el señor Canalejas, que ha regresado á la Habana, al corresponsal de *El Imparcial*, el aspecto político en la provincia de Pinar del Río es bueno, y existen relaciones cordiales entre todos los partidos.

Hizo elogios de la inteligencia y los propósitos que anima al nuevo gobernador Sr. Freire.

La cuestión social revistió graves caracteres.

Ha suerto el 45 por 100 de población y existen 45.000 reconcentrados, la mitad de los cuales son niños.

Trátase de crear asilos, aparte de los que ha establecido ya la caridad privada.

Merced á ésta han sido recogidos muchos reconcentrados, entre los cuales se reparte diariamente buen rancho.

Respecto de la guerra, dice que en aquella provincia quedan unos dos mil rebeldes armados, y espera la pacificación completa de aquel territorio en plazo breve.

A pesar de que hay cuatro columnas que hacen un total de 14.000 hombres, solo operan allí unos 3.000.

Muéstrase muy satisfecho de la actitud de la población civil, que sigue siendo animosa.

Las órdenes de la autoridad disponien-

do que se restablezcan los trabajos agrícolas ha de contribuir poderosamente, según dice el Sr. Canalejas, á la paz.

Señala el hecho ilocucivo de que ningún reconcentrado se haya ido al campo insurrecto, y aprecia como un buen síntoma que los rebeldes gritasen durante el último combate: «¡Muera la autonomía!»

Creo que este grito obedece al temor que les inspira el nuevo régimen, con el cual creen haber perdido toda razón y toda influencia en el país.

Autonomistas y reformistas.

Habana 3.—El partido autonomista ha autorizado al Sr. Galvez, presidente de la junta directiva, para que designe una comisión que se entienda con los reformistas para acordar la inteligencia política de ambas agrupaciones.

Mantienen los autonomistas en este concepto el nombre, el programa y las tradiciones del partido.

Los reformistas que ingresen obtendrán puestos en la junta directiva del partido autonomista.

Espérase al Sr. Amblard para el acuerdo definitivo.

Varias noticias

Habana 3.—Se ha acogido á indulto en Santa Clara el titulado capitán Montenegro, que gozaba de mucha influencia entre los rebeldes.

En la operación combinada por las columnas de Brullas y Palanca contra las partidas de Carrillo y el negro González, consiguieron derrotarle, causándole 25 muertos vistos.

El partido de Unión constitucional aplaude con gran calor la actividad que el general Blanco imprime á las operaciones militares. Retienden los constitucionales que solo de esta suerte podrán ser eficaces las reformas autonómicas.

—Dedáse anoche que no sería difícil que en breve dictara el Gobierno una disposición acerca de la petición hecha por los tabaqueros de Cuba acerca de la exportación del tabaco en rama. Se añada que el asunto será resuelto favorablemente.

—Se ha constituido la Junta de Agricultura en sesión para estudiar los medios de favorecer los importantes intereses de la agricultura antillana y de conseguir buen éxito en la zafra, que comienza ahora.

—Según los partes oficiales, en Pinar del Río se han hecho al enemigo 19 cuartos.

—Más de 200 comerciantes é industriales solicitaron del Sr. Canalejas que influyese con el gobierno para que éste permitiera la exportación del tabaco en rama.

Propóñese recorrer la provincia de la Habana con el general Parrado. Después irá á Matanzas y á Las Villas.

—Han desembarcado en la Habana los generales Fuentes y Solano.

Un millón de pesetas.

Pasa ya de esta cifra la recaudación de *El Imparcial* en favor de los soldados que regresan de Cuba y de Filipinas. Con tal motivo dice nuestro colega:

«Al anunciar á nuestros lectores que su caridad ha producido más de un millón de pesetas, dos sentimientos palpitan en nuestro corazón: de gratitud para los que nos honraron con su confianza; de entusiasta efecto para los que obtienen los beneficios de la magnanimidad española.»

OTRA VEZ RUMORES DE PAZ

Vuelven á circular impresiones muy favorables respecto de la marcha de la insurrección de Filipinas.

«Sin que haya motivo para que la opinión se entregue de nuevo á los transportes de alegría á que dieron lugar recientes telegramas del general Primo de Rivera, renace la esperanza de que se llegue, al fin, en un plazo relativamente corto, á la pacificación del Archipiélago filipino.»

Refiriéndose á este asunto, dice en su número de anoche *La Correspondencia Militar*:

«El Gobierno sabe que el general Primo de Rivera no merece censura; pero antes al contrario, es ojalá por su actitud estratégica en lo que se refiere á las negociaciones.»

No ignora el Gobierno que las operaciones de estos días contra los rebeldes que se oponen á someterse, han sido preparadas por Aguinaldo y Llanera, que se encuentran al lado del ejército y desean hacer público acto de su adhesión á España. Es decir, que la emboscada fué preparada por Aguinaldo y Llanera.

Estas son las noticias que tiene el Gobierno, noticias que ponen de manifiesto que moralmente no existe la rebelión en el Archipiélago filipino, puesto que los principales jefes insurrectos prestan su concurso incondicional á nuestras tropas para acabar con los rebeldes.

Y en su consecuencia, y hablando siempre refiriéndonos á una versión oficial, no sería difícil que antes del domingo se recibieran noticias de que se habían presentado á indulto con un importante número de rebeldes Aguinaldo y Llanera.»

A estas noticias añade estas otras *El Liberal*:

«En el ministerio de la Guerra se han recibido, con afecto, noticias muy favorables de la Capitana general de Filipinas. El cablegrama en que se hace mención de algo muy semejante á los informes contenidos en las líneas transcritas, parece que llegó á Madrid anteañoche.»

Tenemos entendido que el Gobierno abriga la confianza de recibir muy pronto la confirmación de aquellas noticias, con la presentación de Aguinaldo, Llanera y sus huérfanos.»

Por nuestra parte, ignoramos el fundamento de las anteriores impresiones.

EL DIRECTORIO de fusión republicana.

Ayer fué entregada al presidente del Consejo de ministros la nota del directorio de fusión republicana, ampliando las peticiones que formularon hace pocos días en su entrevista con el Sr. Sagasta.

En el mencionado documento se pide el levantamiento de la suspensión de garantías constitucionales en Barcelona.

Se detallan después los sufrimientos que suponen haber padecido los detenidos gubernativamente como consecuencia del último atentado anarquista, y termina pidiendo al Gobierno que adopte con urgencia las medidas que se indican, haciéndose eco de la aspiración justiciera de todos los hombres rectos é imparciales.

Firman el mencionado documento los Sres. Artola, Azcárate, Labra, Morayta, Muro, Salmeron y marqués de Santa Marta.

El asunto Dreyfus

UN ARTICULO DE ZOLA

El ilustre novelista francés, M. Emile Zola, ha publicado en el *Figaro* de París, con el título de *Un sindicato*, el notable artículo que á continuación copiamos:

«Conóceme la invención. Es de una belleza y de una necesidad tanta, dignas de los que la han imaginado.»

El capitán Dreyfus fué condenado por un Consejo de guerra, por el crimen de traición. A partir de aquel momento, es un traidor, y deja de ser un hombre para convertirse en una abstracción que encarna la idea de la patria vendida y entregada al enemigo vencedor. No es solo la traición presente y futura; representa también la traición pasada, porque se le achaca la derrota antigua, en la idea obstinada de que solo la traición ha podido vencerlos.

Hé ahí el alma negra, la abominable figura, la deshonra del ejército, el bandido que vanse sus hermanos como Judas vendió á su Dios. Y como es judío, es bien sencillo; los judíos que son ricos y poderosos, y por añadidura sin patria, trabajan secretamente, y con sus millones lo sacarán adelante, comprando conciencias y enviándolo á Francia en un execrable *complot* para obtener la rehabilitación del culpable, sin importarle poner en su lugar un inocente. La familia del condenado, judía también, entre, naturalmente, en el negocio. Y en rigor puede decirse que es este un negocio; trata de deshonorar, á precio de oro, la justicia; imponer la mancha, manchar á un pueblo con la más insolente de las campañas. Todo esto para salvar á un judío de la infamia y reemplazarlo con un cristiano.

Se crea luego un sindicato. Lo cual quiere decir que se reúnen los banqueros y ponen su dinero en común para explotar la credulidad pública. En alguna parte hay una caja que paga todo el dinero movido. Es una vasta y tenebrosa empresa, con gentes enmascaradas que durante la noche entregan, en los lugares más apartados, fuertes sumas á desconocidos, á grandes personajes, á quienes se corrompe, comprándose su antigua honradez á precios fabulosos.

Y el sindicato se extiende así poco á poco y terminará por ser una poderosa organización, tola una conspiración desorganizada para glorificar al traidor y su auge á Francia en un mar de ignominia.

Examinemos el sindicato en cuestión. Los judíos tienen dinero y ellos son los que pagan públicamente el honor de los cómplices. ¡Dios mío, yo no sé cuántos han podido gastar y! Pero si no son más que los diez millones que dicen, comprendo que los hayan dado. Ved ahí ciudadanos franceses, nuestros iguales y nuestros hermanos, á quienes el infame antiemitismo arrastra diariamente en el fango. Se ha pretendido aplastarlos con el capitán Dreyfus; se ha insistido hacer del crimen de uno de ellos, el crimen de la raza entera. Todos traidores, todos vándidos, todos condenados. ¡Y no se quiere que estas gentes, protesten, furiosas, procuren probar su inocencia y devolver golpe por golpe, en esta guerra de exterminio que se les hace! ¡Compréndese que deseen apasionadamente ver brillar la inocencia de su correligionario, y así la rehabilitación la crean posible, ¡ah!, con cuánto entusiasmo deban perseguirlos!

Lo que me intriga es que, si existe un lugar donde se paga, no haya algunos desarrapados en el sindicato. Veamos, todos los conocemos: cómo es que Fulano, Zutano y Mengano no forman parte de él? Lo extraordinario es que toda la persona que se dice han comprado los judíos sean precisamente de una reputación y de una probidad intachables. Quizás aquellos empleando cierta coquetería, no quieran tener más que la mercancía rara, y pagarla por su precio. Dado muchísimo que exista un lugar donde se pague, aunque yo excusaría á los judíos, si, desgraciados, se defendiesen con sus millones. En la lucha, cada uno se sirve

de lo que tiene á mano. Y hablo de ellos con toda tranquilidad, porque ni los quiero ni los odio. No tengo entre ellos ningún amigo verdadero. Son para mí hombres, y esto es suficiente.

«Pero para la familia del capitán Dreyfus es muy diferente, y el que no lo comprendiera, el que no lo quisiera, esta familia tiene el derecho y el deber de decir: todo un oro, toda su sangre si cree que su hijo es inocente. Su umbral es sagrado y nadie tiene el derecho de mancharlo. En esta casa que llora, donde hay una mujer, hermanos y padres de duelo, no se puede entrar más que con el sombrero en la mano; solo los siervos se permiten hablar alto y ser insolentes; ¡el hermano del traidor! ¡Esta es el insulto que se arroja á la frente de este hermano! ¡Bajo qué moral, bajo qué Dios vivimos para que esto sea posible, para que la falta de uno de sus individuos sea imputada á la familia entera! Nada es más bajo ni más indigno de nuestra cultura y de nuestra generosidad. Los periódicos que injurian al hermano del capitán Dreyfus porque hace su deber, con una valentía para la prensa francesa.»

«¿Y quién habría hablado si no fuera él? Este era su papel. Cuando se elevó su voz pidiendo justicia, nadie tuvo ya que intervenir, todos le dejaron su puesto. El solo tenía condiciones para levantar esta formidable cuestión de la posibilidad del error judicial, de hacer brillar la verdad. En vano se acumularán las injurias, pues no se oscurecerá la noción de que la defensa del ausente está en las manos de los de su sangre que han conservado la esperanza y la fe. Y la mayor prueba moral en favor de la inocencia del condenado, es la inquebrantable convicción de toda una familia honrada, de una probidad y de un patriotismo sin tacha.»

Luego, después de los judíos fundadores de la familia directora, vienen los simples miembros del sindicato, los que han sido corrompidos. Dos de los más afortunados son M. Bernard Lazare y el comandante Forzinetti. Luego M. Scheurer-Kestner y M. Monod. Últimamente, se ha descubierto al coronel Picquart, sin contar á M. Leblois. Y espero que desde mi primer artículo, yo también formaré parte de este grupo.

Por lo demás, es del sindicato, está convicto de ser un malhechor y de haber sido pagado todo el que, hostigado por el horrible temor de un posible error judicial, se permite querer que se haga la verdad en nombre de la justicia.

«Pero si, sois vosotros los que contribuís á este horrible embrollo, falsos patriotas, antisemitas vocingleros, simples explotadores de la ruina pública; vosotros sois los que habéis querido este estado, vosotros sois los que lo habéis hecho.»

«No es de una evidencia completa? ¿No es tan claro como el día? Si hubiera nacido un sindicato, habría inteligencia. ¿Y dónde está aquí la inteligencia? Lo que hay sencillamente es el día siguiente á la condena, es una mala fe en ciertas conciencias, es una dura falta al misero que proclamó siempre su inocencia. La crisis terrible, la locura pública á la cual asistimos, parte seguramente de allí, de ese ligero temor que ha quedado en los espíritus. El comandante Forzinetti lo ha sentido también y de ahí relato tan conmovedor.»

Luego M. Bernard Lazare; como dudaba, trabajó porque respaldara la luz; sus pesquisas solitarias proseguían en medio de las tinieblas que no pudo romper; publicó un folleto y luego otro, la víspera de las revelaciones de hoy; y la prueba de que trabajaba solo, de que no estaba en relación con ningún otro miembro del sindicato, es que no ha sabido nada, que nada ha podido decir de la verdad exacta. ¿Vosotros judíos cuyos miembros no se conocen!

Después M. Scheurer-Kestner, á quien el desseo de verdad y de justicia torturaba, y que buscó y trató de que se hiciera la luz, sin saber nada del proceso oficial ó de las pesquisas oficiales que se hacían en aquel momento por el coronel Picquart, pensó sobre la buena pista, por un empleo en el ministerio de la Guerra. Ha sido preciso unazar, un encuentro casual, como se sabe más adelante, para que los dos hombres que no se conocían, que trabajaban en la misma obra, cada uno por su lado, terminasen á última hora por reunirse y marchar de acuerdo.

Toda la historia del sindicato está ahí: hombres de buena voluntad, amantes de verdad y de equidad, que partiendo de los cuatro puntos cardinales, trabajan á muchas leguas de distancia y sin conocerse, pero marchando todos por caminos diversos al mismo objeto, caminando en silencio, removiendo la tierra, y llegando todos un día al mismo punto. Todos, fatalmente, se han encontrado y se han dado de la mano en este lugar de la verdad, en esta sitio fatal de la justicia.

«Ved bien que sois vosotros quien los reunís, forzándolos á unirse, á trabajar en una misma obra de salud y de honradez, á estos hombres que curéis de insultos, que acusáis del más negro *complot*, cuando no han querido más que una obra de suprema reparación.»

«Diez, veinte periódicos donde se mezclan las pasiones y los intereses más diversos; toda una prensa inundada que no puede leer sin que mi corazón salte de indignación, no ha cesado de decir al público que un sindicato de judíos comprando las conciencias á precio de oro, trabajaba en el más execrable de los *complots*. Primero era preciso salvar al traidor, y reemplazarlo por un inocente; luego era el ejército á quien se deshonraba, la

Francia que se vendía como en el año 70. Paso por alto los detalles novelescos de a tenebrosa maquinación y lo confieso, esta opinión es hoy la de la gran mayoría del público. Cuántas personas sencillas de buena fé se me han acercado desde hace ochodías con aire estupefacto, preguntándome:

—Pero, cómo, M. Schœreuer-Kestner, ¿no es un bandido? ¿y usted se reúne con esa gente? ¿Pero no sabe usted que han vendido a Francia? Mi corazón se oprime de angustia, porque siento que tal perversión de la opinión va a permitir toda clase de escamoteos. Y lo peor es que son muy pocos los hombres honrados que se atreven a ir contra la corriente. ¿Cuántos que murmuraran al oído que están convencidos de la inocencia del capitán Dreifuss, no quieren adoptar una actitud peligrosa en esta cuestión!

Detrás de la opinión pública, contando, sin duda, apoyarse en ella, están los chiflados del ministerio de la Guerra. No quiero hablar de eso hoy, porque todavía espero que se haga justicia. Pero ¿quién no siente que estamos ante la más testaruda de las malas voluntades? No se quiere confesar que se han cometido errores, iba a decir faltas. Obstaculo en no descubrir a los personajes comprometidos; se está resuelto a todo con tal de evitar el golpe teatral que todo lo adiere. Y esto es tan grave en efecto, que aquellos mismos que tienen la verdad en la mano, de quienes se exige furiosamente esta verdad, dudan todavía, esperando para proclamarla públicamente en la esperanza de que se impondrá esta misma y no tendrán el dolor de decirlo.

Pero hay una verdad, al menos, que desde hoy quisiera yo difundir por toda Francia. Se está en camino de hacer cometer a nuestro país, tan justo, tan generoso, un verdadero crimen. No es, pues, a Francia a quien se puede engañar en este punto, a quien se puede engañar contra un crimen que desde hace tres años expía en sus calles atroces un crimen que ro ha cometido.

Si, existe allí, en un islote perdido bajo el duro sol, un hombre que se ha separado del género humano. No solo le rodea el mar, sino que once guardianes forman ante él, día y noche, una muralla viva. Se ha inmovilizado once hombres para guardar un solo. Jamás asesino, jamás loco furioso ha sido guardado tan estrochamente. ¡Y el eterno silencio, y la lenta agonía bajo la execración de todo un pueblo! ¡Ahora, atrevidos a decir que este hombre no es culpable!

Y bien, nosotros lo decimos, nosotros, los miembros del sindicato. Nosotros lo decimos a Francia y esperamos que terminará por entendernos, porque siempre por nuestra parte se ha entusiasmado por las causas justas y honradas. Nosotros lo decimos que queremos el honor del ejército, la grandeza de la nación. Un error judicial se ha cometido, y en tanto que no sea reparado, Francia sufrirá enfermedad, como si padeciese un cáncer secreto que poco a poco le corroe las entrañas. Y si para volverle la salud hay que cortar algunos miembros, se los corta.

Un sindicato para mover la opinión, para curarla de la demencia en que la ha arrojado la prensa inmundada, para volverla a su altivez y generosidad seculares. Un sindicato para repetir diariamente que nuestras relaciones diplomáticas, que el honor del ejército no está en tela de juicio, que solo pueden resultar comprometidas algunas personas. Un sindicato para demostrar que todo error judicial es reparable, y que obsérvese en mantener un error de este género bajo el pretexto de que un Consejo de guerra no puede engañarse, es la más monstruosa de las indignidades, la más horrible de las infirmitades. Un sindicato para dirigir la campaña hasta que la verdad se abra paso, hasta que se haga justicia a través de todos los obstáculos, aun cuando sean necesarios algunos años de lucha.

De este sindicato, si, yo formo parte, y espero que harán lo mismo todas las personas honradas de Francia.

Emilio Zola.

LOS SUCEOS DE AUSTRIA

Pilsen 3.—Ayer se registraron en esta ciudad un número de asesinatos; pero hoy reina completa tranquilidad.

Praga 3.—La noche anterior ha sido tranquila y se espera que no han de producirse los desórdenes.

Los socialistas aseguran que en éstos no ha intervenido para nada el elemento obrero.

Viena 3.—Los despachos que se reciben de Bohemia anuncian que se ha restablecido la tranquilidad material en aquella ciudad, pero que los últimos siguen muy agitados.

Los desórdenes ocurridos en los días anteriores han sido ya más graves de lo que aun cuando algunos despachos.

En varias poblaciones rurales se han señalado incidencias dignadas por los revoltosos.

El conde de Badeni, tan maltratado por los austriacos, ha recibido numerosos felicitaciones por los servicios prestados a los tchecos. —Vebra.

PROTESTA DE LOS CARLISTAS

Ayer publicó El Correo Español la protesta que la minoría carlista formuló contra los decretos que se han dictado en Cuba.

No hay más novedad en la medida de que los términos de relativa se tré en redacción, y el conseguir que el partido carlista que se ha impuesto, catástrofe carlista estará limitada por la catástrofe final.

La protesta no va firmada, porque, a ello se negaron los Sres. Llorens y Sanz. Claramente se deduce de este documento, del cual se ha hablado muy poco en los centros políticos, que los elementos más levantiscos del carlismo han sido derrotados, y esa derrota indica que las impresiones del señor marqués de Carrión, después de su viaje a Venecia y de los trabajos de exploración por Italia

terra y Francia, no son favorables al espíritu belicista de aquellos elementos. Aparte de esto, los individuos de la minoría tradicionalista han desistido de enviar por ahora a Venecia un delegado.

Banquete al Sr. Moret.

Mañana será obsequiado el Sr. Moret con un banquete en el restaurant de Lhardy por los individuos del partido liberal que asistieron al meeting celebrado en Zaragoza, y en el cual el ministro de Ultramar formuló el programa que en la cuestión antillana ha cumplido el Gobierno.

Asistirán los marqueses de Armiño, de Ayerbe, el conde de Romanones, los Sres. Aguilera, Arifio, Martínez Azaña y otros varios senadores y diputados y representantes de los comités de Zaragoza, hasta el número de 18.

Banquete diplomático.

En la embajada alemana se dió anoche un banquete en honor del embajador francés, marqués de Reversaux, y de nuestro ministro de Estado Sr. Gullón.

Asistieron unos treinta comensales, entre los que figuraban casi todos los diplomáticos residentes en Madrid.

El marqués de Reversaux y otros representantes extranjeros dedicaron frases muy expresivas a España y al ministro de Estado, relacionadas con política internacional de actualidad, a las que correspondió dignamente el Sr. Gullón con un breve y sentido discurso en francés.

La reunión se prolongó hasta la madrugada y fué brillante.

Todos manifestaron su sentimiento por la marcha del marqués de Reversaux, que se ha conquistado muchas simpatías en Madrid.

LA CUESTION MILITAR

Dice El Imparcial:

«Ayer estuvieron en el campamento de Carabanchel, haciendo ejercicio de tiro, los regimientos de caballería de húsares de Pavía y cazadores de María Cristina. Este iba mandado por el comandante señor Ferrer.

No asistió el capitán ayudante Sr. Borrero, quien parece se dió baja por enfermo.»

Leemos también en El Liberal:

«Se dice que el Sr. d'Harcourt quedará en Madrid, bien con el cargo de ayudante del cuarto militar de Palacio, ya en un puesto que muy pronto quedará vacante, el de mayor de la Junta de la cría caballar.»

Este cargo tiene categoría de coronel, aunque en la actualidad está desacompañado por un teniente coronel.

Como se ve, por esta parte parece que se trata de que la cuestión tenga un término satisfactorio, pues el Gobierno reconoce los méritos del coronel d'Harcourt.»

EL TEMPORAL

En San Sebastian.

San Sebastian 3.—Esta madrugada estalló una furiosa tempestad de nieve, apareciendo la ciudad y los montes vecinos cubiertos por una sábana blanca.

Han caído varias chispas eléctricas, sin ocasionar desgracias.

Las embarcaciones siguen sin poder salir al mar. Continúa el temporal.

En Vizcaya.

Bilbao 3.—Raina gran temporal de lluvias. El frío es intenso, y en los alrededores de esta villa hay nieve.

Trenes detenidos.

Telegramas recibidos en los centros oficiales participan que la línea férrea de Asturias se hallaba ayer interrumpida por el temporal de nieves entre las estaciones de Linares y Busdongo.

En el ferrocarril de La Robla a Valmaseda se halla detenido uno de los trenes por la misma causa.

LOS TRASATLANTICOS

La decadencia de nuestra marina mercante se acentúa sin cesar. La Francia, que por el tonelaje de su flota comercial de vapor era hace diez años la segunda potencia marítima del mundo, está hoy en el tercer lugar, distanciada en mucho, no ya solo por la Inglaterra, sino por Alemania. Dentro de ocho años, al paso que van las cosas, ocupará el cuarto lugar: después de Noruega.

Todos los años se habla de esta decadencia en la prensa y en el Parlamento; pero la opinión pública no parece preocuparse. No parece sino que nuestro país, tan celoso de mantener su poderío militar, es por completo indiferente al sostenimiento de sus fuerzas navales. La despreocupación del público solo puede compararse a su ignorancia de los asuntos que con la navegación se relacionan.

Citemos un solo ejemplo típico y muy reciente. En estos últimos días, en una sesión de la Cámara, en la que se discutían los servicios postales del Mediterráneo, Mr. Charles Roux, diputado de Marsella, explicaba a sus colegas que para obtener grandes velocidades se necesitaban barcos de grandes dimensiones....

—¿Y los torpederos?—interrumpió un diputado.

Mr. Charles Roux se alzó desdeñosamente de hombros, con sobrada razón, y siguió su discurso. Y, sin embargo, su interruptor se quejaba seguramente convencido de haber alegado un argumento incontestable y era harto correspondiente quizás a los conocimientos de la generalidad de sus electores.

Es, por consiguiente, un trabajo patriótico y de actualidad el vulgarizar y poner al alcance de todas las inteligencias las nociones ignoradas de la generalidad. Vamos a tratar de hacer comprender la importancia y las dificultades de esta lucha.

des naciones marítimas se hacen tan encarnizadas competiciones.

Desde hace veinte años la velocidad de los trasatlánticos se ha casi duplicado: llega hoy, en alguno de ellos, a un término medio de 26 nudos y medio, ó sea 38 kilómetros a la hora. Comparada esta velocidad a la de los ferro-carriles, es débil, sin duda, pero es bastante más difícil hacer andar un barco sobre las embravecidas olas, que una locomotora sobre los carriles. Para dar de ello una idea, tomamos un ejemplo del torpedero que con inconsciente suficiencia oponía a M. Charles Roux el interruptor de que antes hemos hablado.

En efecto, algunos torpederos han andado 27 nudos, y aun dicen que alguna vez 33; pero querer sacar de ello deducciones con relación a los trasatlánticos, es lo mismo que querer sacar de un caballo de carreras que corra en cuatro minutos una pista de cuatro kilómetros, ó sea un kilómetro por minuto; luego se puede viajar a caballo a razón de 60 kilómetros por hora.

Los ensayos de los torpederos duran muy poco y se hacen en condiciones que todo se combina para obtener el máximo de velocidad posible. Así, desde que estas condiciones no están reunidas, las velocidades disminuyen tanto más cuanto más pequeño es el barco. Tal torpedero, que ha llegado en las pruebas a 27 nudos, no llegará más que a 24, ó quizás 20, en servicio ordinario y con mar brava, para bajar a 12, 10 ó tal vez menos con mar agitada.

Pero no es esto todo; veamos lo que cuesta la velocidad. Un torpedero de 37 metros consume unos 60 kilogramos de carbon por hora para andar a 10 nudos. Con esta velocidad puede recorrer 1.800 millas con las 11 toneladas de carbon que caben en sus carboneras.

Si en lugar de 10 nudos se quiere andar a razón de 24, ya no son 60 kilos, sino mil trescientos kilogramos de carbon, lo que se necesita quemar por hora.

A este paso la provision de carbon solo habrá andado 200 millas, ó sea la mitad de la distancia de Marsella a Argel.

Para hacer andar un mismo barco dos veces más aprisa, es menester por lo menos ocho veces más de fuerza: tal es la ley mecánica que ha hecho tan lentos los progresos de la navegación de vapor, y esta es la dificultad fundamental del problema de la velocidad.

Pero aún hay otras. Para que un buque pueda sostener su velocidad, por todos los tiempos, condición necesaria para un servicio postal, es menester que sea muy grande; pero para tener otro buque un poco más rápido, es indispensable hacerlo mucho más grande y más potente.

Ejemplo.—La Touraine, de la «Compañía Transatlántica», anda 18 nudos con máquinas de doce mil caballos. Para obtener 20 y medio nudos el Lucania, de la Compañía Cunard, ha necesitado máquinas de treinta mil caballos. Estos dos y medio nudos se traducen en los gastos en esta forma: El Touraine costó 8 millones y medio de francos, y el Lucania 15 millones. El Lucania tiene, pues, que llevar dos veces y media más carbon que el Touraine, para tener el mismo tiempo, y durante este tiempo solo habrá andado un octavo más de camino.

El Lucania y el Campania eran ayer todavía los dos buques trasatlánticos más rápidos. Desde que funcionan, los gastos de estos dos buques han bastado para aniquilar los beneficios de la Compañía Cunard, una de las más antiguas de Inglaterra. Reconstituida con un capital de 50 millones de francos la «Cunard Line», había dado un dividendo de 4 por 100 en 1888, de 6 por 100 en 1889, de 4 y 2 por 100 en 1893. En 1894 el Lucania y el Campania comienzan su servicio, concluyendo los dividendos, y además 2.200.000 francos pasan del fondo de reserva a la cuenta de ganancias y pérdidas. En 1895 no se ve ni un dividendo, sino que 975 mil francos siguen idéntico camino. En fin, en 1896, para completar un dividendo de 2 y medio por 100, hay que tomar 250 mil francos de las reservas. Las acciones de 80, se cotizan hoy a 9.

He ahí lo que cuesta la velocidad. Y, sin embargo, así y todo es menester esta ruinosa velocidad. Es de un interés de primer orden para los navieros que aspiran a la supremacía en el mar el sostener el record de las rápidas travesías. La prueba de que el ejemplo de la Cunard Line no ha desanimado a sus competidores, es la compañía alemana Norddeutscher Lloyd, que posee hoy el campeón de los trasatlánticos, el Kaiser Wilhelm, del que se esperaban 23 nudos y que ha dado 21'65 en su primer viaje. Por otra parte, la White Star line contruye en Belfast el Oceanic, más grande todavía que el Kaiser, y cuya velocidad precisa pasará de 23 nudos. El Oceanic medirá 214'57 metros de largo, 17 000 toneladas, y si la realidad responde a los cálculos, 45 000 caballos. Su constructor ha declarado públicamente que, más que a pasar las velocidades actuales, se propone procurar mayores comodidades y confort a los viajeros.

¿Cuál es la situación de Francia en frente de tan atrevidos concurrentes? Vamos a verlo; pero esto será materia del siguiente artículo de la Ilustración Francesa.

Nota. Por ser de extraordinarias dimensiones este artículo, aplazamos el resto para mañana.

NAUFRAGIOS

Paris 4.—Durante el día de ayer ha seguido reinando muy mal tiempo en las costas de Europa del Atlántico, de mar del Norte y Báltico.

Hay que deplorar algunos siniestros marítimos.

Un telegrama de Copenhague recibido esta madrugada, anuncia que el vapor Escocia, que había perdido el gobierno cerca de Smyg, fué tomado a remolque por otro vapor llamado Helius.

A causa de la violencia del temporal se rompió el remolque, yéndose el Escocia a pique, pereciendo seis de sus tripulantes.

Se sabe, además, que la corbeta Claus se ha perdido sobre la costa de la isla de

Fano, pereciendo ahogados 18 hombres que tripulaban aquella.

Se teme que hayan ocurrido otros naufragios.

La mar continúa muy agitada y la fuerza del viento es extraordinaria en muchos puntos, particularmente en el Norte de Europa.—Fabra.

Por telégrafo.

Exterior.

Alemania. Prusia y Portugal.

Berlin 3.—El Reichstag ha adoptado en primera y segunda lectura los convenios realizados por Alemania con España y Portugal, para el arreglo de diversas cuestiones de derecho privado internacional relativas a procedimiento civil.

Alemania en China.

Paris 3.—Noticias de Berlín, de origen oficioso, confirman que serán aumentadas las fuerzas de marina que guarnecen la plaza china de Kiao-Tchu, recientemente ocupada por los alemanes.

El conde de Casa-Velencia.

Londres 4.—(Via cable Bilbao).—El conde de Casa-Velencia, embajador de España en esta corte, ha pasado la noche en el castillo real de Windsor, a donde fué ayer con objeto de presentar a la reina Victoria las cartas de despedida.

Hoy regresará a esta capital.

Es esperado en breve su sucesor, el conde de Rascon, cuyo nombramiento ha sido muy bien acogido en los centros oficiales y diplomáticos.

Interior.

La mujer desaparecida.

Bilbao 3.—Sigue envuelto en el misterio el proceso referente al hallazgo del cadáver de una mujer.

Mientras los vecinos declaran, por una parte, que Rosa desapareció sin despedirse y que en algunas ocasiones la oyeron censurar a su esposo por haberla abandonado, un individuo que ha regresado recientemente de la República Argentina, asegura que ha visto a Rosa en Buenos Aires.

La dinamita.

Barcelona 3.—Según noticias recibidas de Ministros, en las primeras horas de anoche estallaron varios petardos con horroroso estrépito, a consecuencia de lo cual una pared de una casa de dicho pueblo se vino a tierra.

Se ignora qué personas sean los autores del hecho, creyéndose que es producto de cuestiones y rencillas de localidad.

Res de muerte.

Pamplona 3.—Mañana será conducido a España el rey Joaquín García, condenado a muerte por robo y asesinato, y que será ejecutado el martes próximo.

Irán a presencia la ejecución una compañía de Cantabria y una sección de dragones de Numancia.

Expencion de billetes falsos.

Zaragoza 3.—El coronel de la Guardia civil Sr. Nevad, ha detenido personalmente a un matrimonio que se dedicaba a la expedición de billetes falsos de 100 pesetas, en el momento de entregar uno en la platería de Francisco Garroji, en pago de alhajas.

Los liberales de Tolosa.

San Sebastian 3.—Los liberales de Tolosa se preparan a celebrar el día 9 el aniversario de la liberación de aquella población con un banquete, al que asistirán personalidades de todos los matices para fortalecer la union contra la actitud de los carlistas.

Sociedad aprobada.

Barcelona 3.—Han sido aprobados por la superioridad los estatutos presentados por la sociedad Union Catalanista, que persigue la consecucion de la autonomia para Cataluña, segun las bases aprobadas en la Asamblea catalanista que se celebró en Manresa en 1892.

El proceso de Sempau.

Barcelona 3.—En la Capitanía general se ha recibido el auto de la Sala de lo criminal del Supremo, disponiendo que pase a la jurisdiccion ordinaria la causa seguida contra Ramon Sempau, con motivo de su agresion a los jefes de la policia judicial.

En breve se dispondrá que se saque a Sempau de Montjuich para conducirlo a la cárcel.

La "Gaceta".

Además de los decretos de Fomento y Ultramar firmados ayer por la Reina, que publicamos anoche, contiene la de hoy las disposiciones siguientes:

Presidencia.

R. formando la plantilla de la subsecretaría de la Presidencia.

Nombrando oficial mayor de este centro, con la categoría de jefe de administración de tercera clase, a D. Francisco de Paula Espelius.

Resolviendo una competencia de jurisdiccion.

Gobernacion.

Declarando cesante, por pase a otro destino, al oficial de la clase de primeros del ministerio, D. Nicolás de Castro, y nombrando para reemplazarle a D. Manuel Garrido.

AL MENUDEO

Recepcion académica.

La Real Academia de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales, celebra mañana, a las dos de la tarde, sesión pública y solemne para recibir en el grado académico numerario al electo, Sr. D. Santiago Ramon y Cajal.

Al discurso que este señor leerá con tal motivo, contestará, a nombre de la corporacion, el Excmo. Sr. D. Julian Calleja y Sanchez.

El Sr. Rancós.

Ayer llegó a Madrid, procedente de Cádiz, nuestro estimado amigo el director de El Tiempo, Sr. Rancós, a quien reiteramos nuestro pésame, por la irreparable desgracia que ha padecido.

Ateneo.

Ayer dieron sus anunciadas conferencias en el Ateneo los Sres. Simarro, Echegaray y Rodriguez Mourelle.

El héroe de Cascorro.

El concejal D. Santos Riesco, autor de la proposicion presentada al Ayuntamiento, y aprobada por unanimidad, para levantar una estatua al héroe de Cascorro, Eloy González, visitó ayer al ministro de la Guerra para interesarle conciliara el Estado el bronco para construir dicha estatua.

El general Correa acogió con beneplácito el proyecto, y ofreció su apoyo cerca de sus compañeros de Gobierno.

Los solares de la calle de Sevilla.

En el Ayuntamiento se reunió ayer la comision de Obras, bajo la presidencia del alcalde, y entre otros acuerdos, se adoptó el de sacar nuevamente a subasta los solares de la calle de Sevilla, concediendo mayores facilidades para el pago que las que se habian otorgado hasta aquí.

Parque que otra de las obras que comenzará en breve, será la terminacion de la gloriosa de las Cuatro Calles.

Billetes hipotecarios.

Un caballero, domiciliado en la calle de Hortaleza, presentó anoche la denuncia en el juzgado de guardia, de haber sido sustraitos, o muy perdido, unos billetes hipotecarios de Cuba.

Extraordinario a «El País».

Nuestro estimado colega El País ha publicado un suplemento ilustrado digno de figurar entre los mejores que se han hecho.

Como portada lleva un precioso dibujo de Raiz Guerrero, titulado Mala tarde. Además de otros preciosos grabados, figuran en el texto el prólogo de El abuelo, por D. Benito Pérez Galdós; un artículo de Palomero relatando la impresion que le ha producido la lectura de la última novela de D. Benito; composiciones de Dicenta, Blasco y Froilo, y artículos de Fuentes, Zamacois, Ginard, Kasabal y Manuel Paso.

El servicio de limpiezas.

Residida por el conde de Romanones, se reunió ayer a última hora de la tarde en el Ayuntamiento la comision de Policía urbana, con objeto de estudiar el dictamen referente a la incautacion del servicio de limpiezas.

De este asunto conocerá el Ayuntamiento en la sesion próxima.

Académico.

Ha sido elegido académico de la Española el sabio ingeniero y notable filólogo D. Daniel Cortázar.

Hombre de vastísima erudicion y de laboriosidad incansable, honrará a la Academia, a la que ya ha prestado no pocos servicios.

El gobernador de Zaragoza.

En el expreso del lunes es probable marche a Zaragoza, con objeto de tomar posesion de aquel Gobierno civil, el señor Labastida.

Incendio.

Anoche se produjo un incendio de bastante importancia en un solar de la calle de Jorge Juan, 51, donde habia almacenadas muchas maderas viejas, procedentes de derribos.

Se quemó una casilla que habia edificada en el mismo solar y las maderas. El incendio fué sofocado por el cuerpo de bomberos.

Las autoridades acudieron al lugar del siniestro, tomando las medidas oportunas para evitar que el fago se propagara a los edificios próximos.

Cuestion terminada.

Ha quedado satisfactoriamente arreglada la cuestion personal surgida en el teatro Real entre el señor marqués de Armendáriz, representado por los señores Romero Giron (D. Vicente) y Torres (D. Francisco), y D. Antonio Menges, representado igualmente por los Sres. Martos (D. Emilio) y Villalba (D. José).

Celebramos mucho este desenlace.

Los romeristas.

Se asegura que la asamblea convocada por el Sr. Romero Robledo solo celebrará dos sesiones, pues no han de ser muchos los asuntos que en ella se tratan.

Hospital Militar.

En breve serán trasladados al nuevo hospital Militar de Carabanchel los enfermos que aún quedan en el antiguo.

El doctor Thebusen.

Se encuentra enfermo de bastante gravedad en Martina Sidonia, nuestro ilustrado amigo el Sr.ardo Figueroa (doctor Thebusen).

La «Divina Comedia».

Daada Florencia dicen que un forastero elegantemente vestido, que visitaba la casa de Dante, ha robado un ejemplar de la Divina Comedia, editado el año 1600 y de gran valor.

Se han comunicado instrucciones a la policia de las naciones cultas para que buquen al ladrón.

D. Jorge Fabra.

Con mucho sentimiento hemos sabido que ha fallecido en Barcelona D. Jorge Fabra, hijo de los señores marqueses de Alella.

Era un joven inteligente y afable, querido de cuantas personas tenían el gusto de tratarle.

El Correo se asocia muy sinceramente al dolor de su distinguida familia.

Santa Bárbara.

Hoy ha celebrado el cuerpo de Artillería, asistiendo a una funcion religiosa, el día de su patrona.

La Asociacion de señoras de Santa Bárbara de los Artilleros tambien ha celebrado hoy solemnitísima funcion religiosa en la iglesia del Sagrado Corazon y de San Francisco de Borja; y al próximo día 6 celebrará honras fúnebres un sufragio de las almas de sus asociadas difuntas.

D. Alfonso Chico de Guzmán.

En la ciudad de Maix, provincia de Murcia, ha fallecido el respetable seña-

don D. Alfonso Chico de Guzman, padre de los señores marqueses de Pida. Fué estimadísimo de cuantos le conocieron, tanto por las dotes de su entendimiento, cuanto por las nobilísimas prendas de su corazón.

Reciban los señores marqueses de Pidal nuestro pésame más sincero.

Consejo de ministros. Los ministros no han recibido citación para asistir a Consejo esta tarde, como se había dicho.

Buena disposición. Se ha prohibido por el señor gobernador civil la lidia de los toros embolados, que, según costumbre, se venía verificando después de las corridas de novillos en esta plaza.

Médicos de baños. El Sr. Capdepon propone estudiar detenidamente, y resolver con estricta justicia, la razonada instancia que le han

elevado los médicos del cuerpo de Baños solicitando el cumplimiento del artículo 46 del reglamento por que se rige su cuerpo. El Círculo Liberal. Aproximándose el día en que habrá de ser renovada parte de la junta directiva del Círculo Liberal, han presentado la dimisión de sus cargos todos los individuos que actualmente forman aquella, incluso los que, según preceptiva el reglamento, debían continuar en la citada directiva.

La Dirección de los Registros. Según noticias de El Liberal, que nos parecen descaaminadas, está acordado el nombramiento del Sr. Cepeda para la Dirección general de los Registros, vacante por fallecimiento del Sr. Pacheco.

Ya que estamos en el terreno de las rectificaciones, aprovecharemos la coyuntura para insistir en que el general Weyler hizo a última hora una propuesta muy numerosa de ascensos, propuesta pendiente de estudio en el ministerio de la Guerra.

Los oportunos comentarios que El Tiempo hace a una noticia que, respecto a la organización de las fuerzas militares en Cuba proyectada por el general Blanco, publicaba un corresponsal de La Correspondencia, exigen de nuestra parte la aclaración que nos pide el colega.

Algunos periódicos han dado con tonos de seguridad y refiriéndose a informes oficiales, noticias de ser inminente la presentación de Aguinaldo y otros cabecillas. Según nuestros informes, el Gobierno abriga la esperanza de que den resultado en un período más ó próximo las negociaciones entabladas a que se ha referido, hace algún tiempo, en varios despachos, el general Primo de Rivera; pero de estos mismos informes no resulta comprobado que se hayan recibido las noticias concretas a que nos referimos en el precedente párrafo.

También dicen algunos de nuestros colegas, refiriéndose a informes autorizados, que el Gobierno anda preocupado porque no encuentra en el extranjero los recursos que necesita para los gastos de la guerra.

Nosotros, por el contrario, hemos oído a quien tiene motivos para saberlo, que el Gobierno tiene seguridad de arbitrar los fondos precisos para atender a los gastos de las campañas.

En la casa de Socorro fué curado de una herida de arma blanca, situada en el cuello, de pronóstico reservado. El agresor no fué detenido.

Quemaduras. En la calle de la Arganzuela, núm. 23, segundo, ha sufrido quemaduras graves esta mañana una niña llamada Agustina Ruiz.

Fiesta religiosa. La pontificia y real congregación de la Purísima Concepción celebrará su fiesta principal el día 8, en la iglesia de San José, a la cual asistirá en corporación la Real Academia de Jurisprudencia, cantándose por primera vez en esta corte la Misa a gran orquesta escrita por el reputado maestro mallorquín D. Bartolomé Torres, que fué premiada en el Congreso Eucarístico celebrado en Valencia en 1893.

Predicará el padre Bergamín. Profesores y peritos mercantiles. Con el fin de asistir a la reunión que mañana celebrarán en Zaragoza los profesores y peritos mercantiles, hoy saldrá para dicho punto el director de la Revista Pericial Mercantil, nuestro estimado amigo D. Rafael Heredia.

El Sr. Bergamín. Se encuentra enfermo de algún cuidado nuestro particular amigo el diputado a Cortes Sr. Bergamín, cuyo restablecimiento sinceramente deseamos.

Vapor correo. Habana 4.—Procedente de la Coruña ha fundeado en este puerto el vapor correo Reina Cristina, de la Compañía Transatlántica.

El destructor Osado. Según telegrama del jefe de la comisión de Marina en Londres, se suspendieron ayer las pruebas oficiales del destructor Osado a causa de la niebla, y se celebrarán el lunes próximo si el tiempo lo permite.

Señoritas telegrafistas. Una comisión de señoritas telegrafistas ha visitado hoy al señor subsecretario del ministerio de la Gobernación para solicitar, en nombre de sus compañeras, que sean repuestas en el cargo y puesto que antes desempeñaban.

Con motivo de una cesantía, hace ya meses decretada y que solo duró veinticuatro horas, dejó de incluirse en el presupuesto y se las consideraba como temporeras, con 3 000 reales de sueldo.

Como aspirantes. Tanto de la visita hecha al Sr. Merino como al director de Comunicaciones, las comisiones han salido muy satisfechas por haber éstos ofrecido atender tan justa petición.

Table with 4 columns: Números de las bolas, Números de las cédulas amort., Números de las bolas, Números de las cédulas amort. Values range from 114 to 825.

El pago de los antedichos valores amortizados se efectuará a razón de 500 pesetas por obligación y 300 pesetas por cédula en las oficinas de la Sociedad en Bilbao y en las del Banco de Castilla en Madrid, a partir del día 2 de Enero próximo, mediante facturas duplicadas, que se facilitarán en los citados establecimientos.

La Bolsa

Table with 4 columns: Día 3, Día 4, Diferencia. Lists various securities like 4 0/0 interior, 4 0/0 exterior, etc. with values and differences.

Cambios sobre el extranjero. PARIS. A la vista, 32'70 por 100 beneficio papel. A 3 días vista, 00'00 por 100 id.

GAMBORENA Plaza Santa Cruz, 7.

La extenuación de fuerzas, debilidad cerebral y trastornos nerviosos, se curan con el vino tónico fosfatado del Doctor Madariaga, excelente dinamógeno que restituye al organismo las energías gastadas por enfermedad y otras causas.

SOCIEDAD DE ALTOS HORNOS Y FABRICAS DE HIERRO Y ACERO DE BILBAO.

AMORTIZACION DE OBLIGACIONES Y CÉDULAS DE FUNDADOR. En los sorteos celebrados hoy han resultado amortizadas las 340 obligaciones y 21 cédulas de fundador correspondientes a las 34 y 21 bolas respectivas, según se detallan en el siguiente cuadro:

Table with 4 columns: Números de las bolas, Números de las obligaciones amortizadas, Números de las bolas, Números de las obligaciones amortizadas. Values range from 37 to 2,423.

ave: de 32 60 a 32 70 por 100 de beneficio, y las libras en cédulas a 33'47 pesetas una en chéques sobre Londres. Despues de la Bolsa. A las cinco.—4 por 100 interior fin de mes, 61 40 anero.

LOS TEATROS

Comedia. A petición de muchas familias que no pueden asistir por las noches a este favorecido teatro, mañana por la tarde se pondrá en escena la muy aplaudida zarzuela en un acto titulada Los españoles, en la que toma parte toda la compañía, representándose también Como está la sociedad y El guardia de Corps, en la que tanto se distinguen las señoritas Pretel y Miralles y el Sr. Riquelme.

Mañana se pondrán en escena, por primera vez por la tarde, las aplaudidas obras en dos actos tituladas La farandula y La función de mi pueblo.

Charada.

A una de sus dos criadas, Antonia, la pupilar, cuando se hallaba barrido preguntó de esta manera: —¿Has segunda tercia tú la que ha primera dos tres por el primera tercia el chaquet de don Andrés? —Segunda. ¿Qué es lo que pesa? —Porque según dijo ayer, a la chica que lo ha hecho la regala un alfiler.

La temperatura

El termómetro del Sr. Aramburo, calle del Príncipe, 4, marca lo siguiente: A las ocho de la mañana, 1º sobre 0. A las doce de la tarde, 7º id. A las cuatro, 5º id. La máxima fué de 8º sobre 0. La mínima de 2º bajo 0. El barómetro marca 708.—Variable.

Cuñtos

Santo de mañana.—San Sabas, abad; San Juan, Obispo y San Anastasio. Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de las Jerónimas de la Concepción, donde a las diez habrá misa mayor, y por la tarde, a las cuatro y media, sigue la novena, predicando el Sr. Pareja.

Espectáculos para mañana

TEATRO REAL.—16 de abono.—T. 2.º.—A las 8 1/2.—Amleto. ESPAÑOL.—6.º domingo de abono.—A las 8 1/2.—Los amantes de Teruel.—Lanceros. A las 4 1/2.—Fuego de Dios en el querer bien.—Los dos sordos. PRINCESA.—T. 3.º.—A las 8 1/2.—El gran mundo.—Comediantes y toreros 6 La Vicaría. A las 4 1/2.—T. 2.º.—Carifios que matan.—Comediantes y toreros 6 La Vicaría. ZARZUELA.—A las 8 1/2.—Los camarones.—A las 9 1/2.—La viejecita.—A las 10 1/2.—El ángel caído.—A las 12.—Los camarones. A las 4 1/2.—Los chicos.—La viejecita.—El ángel caído.—De vuelta del Vivero. PRINCE ALFONSO.—A las 2 1/2.—Gran concierto por la Sociedad de Conciertos de Madrid, a beneficio del fondo social y en honor del eminente maestro Saint Saens. COMEDIA.—52 de abono.—A las 8 1/2.—Las españolas.—A las 9 1/2.—El guardia de Corps.—A las 10 1/2.—Cómo está la sociedad.—A las 11 1/2.—Las españolas. A las 4 1/2.—Chateau Margaux.—El guardia de Corps.—Las españolas. LARA.—T. 1.º impar.—A las 8 1/2.—Las solteronas.—A las 9 1/2.—La undredadera.—A las 10 1/2.—La señorita Francisca.—A las 11 1/4.—Segundo acto. A las 4 1/2.—La farandula (dos actos).—La función de mi pueblo (dos actos). APOLO.—A las 8 1/2.—La revoltosa.—A las 9 1/2.—El primer reserva.—A las 10 1/2.—Los inocentes.—A las 12.—La revoltosa. A las 4 1/2.—Agua, azucarillos y aguardiente.—El primer reserva.—La marcha de Cádiz. PARISE.—65 de abono.—3.ª serie.—T. impar.—A las 8 1/2.—Marina. A las 4 1/2.—El anillo de hierro. COMICO.—T. 3.º par.—A las 8 1/2.—Gua... Gua...—A las 9 1/2.—Visjeros de Ultramar.—A las 10 1/2.—Segundo acto.—A las 11 1/2.—La reina. A las 4 1/2.—Los ganosos del Capitolio.—Gua... Gua... NOVEDADES.—A las 8 1/2.—En el seno de la muerte. A las 4 1/2.—La huérfana de Bruselas. RSLAVA.—A las 8 1/2.—Los rancheros.—A las 9 1/2.—Viento en popa.—A las 10 1/2.—El gallo del pueblo.—A las 11 1/2.—Los rancheros. A las 4 1/2.—Por seguir a una mujer. MADRID.—IMPRESA DE EL CORREO.

EDICION DE LA NOCHE

EL GENERAL PANDO Rumor desmentido.

Habana 4.—Capitan general á ministro Guerra; General Pando está perfectamente; no ha tenido ninguna novedad.—Blanco.

La cuestion Dreyfus

Paris 3.—Segun los periódicos, el general Saussier se halla dispuesto a hacer que comparezca Esterhazy ante un Consejo de guerra, para que se esclarezcan definitivamente todos los extremos relacionados con el asunto Dreyfus.

Paris 3.—El general Pellieux ha entregado esta noche al gobernador general de Paris, Sr. Saussier, el resultado de su información sobre el proceso Dreyfus.

Paris 4.—El general Saussier ha entregado el expediente de Esterhazy al Consejo Supremo de Guerra para que informe respecto al mismo.

Paris 4.—El general Boisdeffe afirma en una carta dirigida a la Agencia Habas, en contra de las afirmaciones de algunos periódicos, que nunca dirigió cartas ni telegramas a Esterhazy, ni le ha visto jamás, ni dirigiéndole comunicacion alguna.—Fabra.

ASILOS DE LA NOCHE

El señor conde de Romanones ha dispuesto que las cantidades que ingresan en la Tesorería municipal de los cafés, tabernas y buñoleras que tengan abierto despues de la una de la noche, se destinen a la manutencion de pobres recogidos de la vía pública, y sobre todo al Asilo de la calle de Aceiteros, donde a todo el que se presenta por la noche se le da sopa y albergue.

De ser insuficiente este asilo, establecerá el alcalde otro en la parte opuesta de Madrid; de manera que en lo sucesivo, aquellos que duerman a la intemperia serán porque así lo tengan por conveniente.

Junta municipal de asociados.

Presidida por el señor conde de Romanones, ha celebrado esta tarde sesión la Junta municipal de asociados.

Al poderse a discusión el presupuesto extraordinario del Eneancho, dióse lectura a un recurso de alzada al mismo del señor marqués de Zúñiga.

El vocal asociado Sr. Muñoz manifestó que, por no estar suficientemente enterado de lo que se discutía votaba en contra, teoría que le valió el que el alcalde le dijera que su deber era conocer todos los asuntos en que entendiera la Junta de asociados.

El suceso de Guisa

Otras noticias. Con referencia a noticias particulares se ha dicho esta tarde que el suceso de Guisa se creía en la Habana fuera una reproducción del de Victoria de las Tunas.

En la provincia de Matanzas ha comenzado a hacerse la zafra, y en breve ocurrirá lo mismo en las de la Habana y Village.

Atropellado por un tranvía. Al bajarse esta tarde en la calle de la Montera del tranvía núm. 19 de la Compañía del Norte un obrero llamado Marcelo Vela Gil, lo hizo con tan mala fortuna que fué arrollado por el coche.

trito fué curado de una herida gravísima en la pierna derecha. El conductor del tranvía, Basilio Perez Boillo, fué detenido y puesto a disposición del juzgado de guardia.

Riña. Ha sido herido en la calle de Valverde, en riña sostenida con un desconocido, un sujeto llamado Agustín Córtes Martín, de veintitres años.

En la casa de Socorro fué curado de una herida de arma blanca, situada en el cuello, de pronóstico reservado. El agresor no fué detenido.

Quemaduras. En la calle de la Arganzuela, núm. 23, segundo, ha sufrido quemaduras graves esta mañana una niña llamada Agustina Ruiz.

Fiesta religiosa. La pontificia y real congregación de la Purísima Concepción celebrará su fiesta principal el día 8, en la iglesia de San José, a la cual asistirá en corporación la Real Academia de Jurisprudencia, cantándose por primera vez en esta corte la Misa a gran orquesta escrita por el reputado maestro mallorquín D. Bartolomé Torres, que fué premiada en el Congreso Eucarístico celebrado en Valencia en 1893.

Predicará el padre Bergamín. Profesores y peritos mercantiles. Con el fin de asistir a la reunión que mañana celebrarán en Zaragoza los profesores y peritos mercantiles, hoy saldrá para dicho punto el director de la Revista Pericial Mercantil, nuestro estimado amigo D. Rafael Heredia.

El Sr. Bergamín. Se encuentra enfermo de algún cuidado nuestro particular amigo el diputado a Cortes Sr. Bergamín, cuyo restablecimiento sinceramente deseamos.

Vapor correo. Habana 4.—Procedente de la Coruña ha fundeado en este puerto el vapor correo Reina Cristina, de la Compañía Transatlántica.

El destructor Osado. Según telegrama del jefe de la comisión de Marina en Londres, se suspendieron ayer las pruebas oficiales del destructor Osado a causa de la niebla, y se celebrarán el lunes próximo si el tiempo lo permite.

Señoritas telegrafistas. Una comisión de señoritas telegrafistas ha visitado hoy al señor subsecretario del ministerio de la Gobernación para solicitar, en nombre de sus compañeras, que sean repuestas en el cargo y puesto que antes desempeñaban.

Con motivo de una cesantía, hace ya meses decretada y que solo duró veinticuatro horas, dejó de incluirse en el presupuesto y se las consideraba como temporeras, con 3 000 reales de sueldo.

Como aspirantes. Tanto de la visita hecha al Sr. Merino como al director de Comunicaciones, las comisiones han salido muy satisfechas por haber éstos ofrecido atender tan justa petición.

Correo de Cuba

Santander 4 (10 mañana).—H. fundeado en este puerto el correo de Cuba Alfonso XIII, conduciendo la correspondencia oficial y pública.

Balance del Día

El Sr. Sagasta, por hallarse un poco resfriado, no ha despachado hoy con S. M. Le han visitado en su casa, por la mañana, los ministros de Marina y de Hacienda. Por la tarde le ha visitado el señor Maura.

VINOS TINTOS DE LAS BODEGAS EN EL CIEGO (ALAVA) EXCMO. SR. MARQUÉS DE RISCAL

Exposición de Burdeos de 1895.—DIPLOMA DE HONOR La más alta recompensa concedida a los vinos tintos extranjeros.

Precio en la estación de Cenicero

MARCA



CONCEDIDA

	VINO EN SU			PESO aproximado Kilos.
	2.º año.	3.º año.	4.º año.	
Barrica de 225 litros con doble envase.	230	250	350	300
Barril de 100 id.	110	130	160	140
Id. de 75 id.	85	100	120	112
Id. de 50 id.	60	70	85	80
Id. de 25 id.	35	40	45	40
Caja con 25 botellas	»	»	»	50
Id. id. 12 »	»	»	»	25
Id. id. 25 medias botellas	»	»	»	32

Pedidos. Pueden hacerse al administrador en El Ciego (Alava) Mr. G. Richard, dirigiéndose las cartas por Cenicero, ó al apoderado de la casa en Madrid D. Emilio Domínguez y Pérez. Cuesta de Saato Domingo, num. 5, principal izquierda.

DEPOSITOS EN ESPAÑA

- Alcázar:** D. José Torres y Herp, calle de San Francisco, núm. 74.
- Almería:** D. Juan Antonio Martínez, Reyes Católicos, 2.
- Alcázar:** D. Vicente Igual, Vall. 2.
- Almería:** D. Jesús Garcinuño, plaza del Alcázar, 24.
- Barcelona:** Sres. Hijos de José Vidal y Ribas, Rambla de San José, 23; calle de Pelayo, 42; calle del Hospital, 2 y Plaza del Borne, 8.
- Idem:** D. Manuel Urrutia, calle de la Universidad, 71, 2.
- Bilbao:** D. Teodoro H. de Maruri, Estufa, 13.
- Burgos:** D. Adolfo Mazón, Lain-Calvo, 2 y 4.
- Cádiz:** Sres. Lázare y Giles.
- Cartagena:** Sres. Alfonso Victoria é hijo, Puerta de Murcia, 37.
- Cádiz:** D. Diego Pizarroso, calle de la Paloma, 15, Hotel Pizarroso.
- Idem:** Señora Viuda de D. Dámaso de Barrenechea, Fábrica de encuadernados.
- Córdoba:** D. Pedro Dorronsoro, Paraiso, 14.
- Coruña:** D. Jorge Navarro, Santa Catalina, 1.
- Idem:** D. Félix Martínez Muñoz, Real, 58.
- Cádiz:** D. Manuel M. Menéndez, Corrida, número 24.
- Granada:** Sres. Cubillo Hermanos, Hotel Inglés, San Matías, 2.
- Huelva:** D. Valeriano Ciordia, Concepción, número 12.
- Huesca:** D. Juan Atarés, Coso Bajo, 10.
- Jerez de la Frontera:** D. Francisco Cala Gamba, calle de Santa Cecilia, núm. 9.
- Linares:** D. Manuel Paso Rubio, «La Verdad», Pasaje del Comercio, 3.
- Logroño:** D. Mariano Lucía, Portales, 86.
- Idem:** D. Rufino Pérez (Ojolino), San Blas, 3.
- Lorca:** Sres. Gabaldón y Segura, sucesores de «La Unión Mercantil».
- Madrid:** Sres. Baldomero y Honorio, «High Life», Sevilla, 14.
- Idem:** S. ñoras Heródes de D. Ildefonso Trompeta, Barrionuevo, 6, antiguo almacén.
- Málaga:** D. Leovigildo García Fernández, Mesón de Velaz, 1.
- Murcia:** D. J. Sánchez Pedroño, comestibles, Platarrá, 79.
- Ormaiztegui:** D. Ricardo Mur.

PRECIOS EN ESTOS DEPOSITOS

Caja con 25 botellas de vino en su 4.º año.	Pesetas.	60
Id. 12 id.	»	30
Una botella id.	»	2.50
Caja con 25 medias botellas de vino en su 4.º año.	»	36
Una media botella de vino en su 4.º año.	»	1.50

Advertencias.—La procedencia legítima de estos vinos se acredita con la marca cuya reproducción aparece arriba, la cual va siempre puesta en las barricas y barriles y en sus dobles envases en las cajas para botellas, en las cápsulas, corchos, etiquetas y en el plomo que sellará la malla de alambre que envuelve a la botella y a la media botella. Además, en las etiquetas se pone el año á que corresponde el vino.

Todos los envases se envían precintados. Se admiten las botellas y las medias botellas vacías abonando al consumidor pesetas 0.25 por cada una, con tal de que devuelvan las mismas con sus fundas y sus cajas. No se admiten los envases vacíos del vino en barricas y barriles. Tampoco se remiten etiquetas con esta clase de pedidos.

AVISO MUY IMPORTANTE A LOS CONSUMIDORES

Exigir siempre intacta la malla de alambre que precinta a la botella y a la media botella.

LA ROSARIO EL REY DEL TOCADOR

GRAN FABRICA DE JABONES COMUNES Y FINOS PERFUMADOS Especialidad en aguas de tocador KANANGA, DIVINA, FLORIDA, BRISA DE LA MONTAÑA, extractos superfinos para el pañuelo, y en toda clase de perfumerías. **Pereda y Compañía.—Santander**

LAS ISLAS FILIPINAS Mindanao.

Cuando un pueblo quebranta sus tradiciones rebelándose contra la madre patria, siquiera admitamos la inconsciencia, la irresponsabilidad de gran número de los alzados en armas en Filipinas, es porque existe en el fondo gravísimo mal-estar que es preciso descubrir, antes de que la inquietud se transforme en ólio impetuoso que todo lo destruya y arrase (1).

(1) No damos al olvido el carácter superstitioso del indio y la facilidad con que se deja embaucar por falsos profetas é iluminados. Los llamados Dios Dioses de Bisayas han llevado á los montes millares de personas. En 1884 hubo una sublevación en Samar por haberse divulgado la creencia de que se hundiría la isla, terminándose el mundo. Antes de esto, en 1862, una vieja que se hizo llamar La santa de Leyte, arrastró, con el mismo pretexto de hundimiento de la isla, unos 4.000 habitantes al monte Agani. En 1872, el milagrero P. Juan, en el distrito de la Concepción, se hacía seguir de 20.000 indios, por lo que hubo necesidad de recibirle en el Seminario de la diócesis, y enviarle más tarde á la Paragua. Muchas veces el Dios-Dios de Bisayas suele ser una forma adoptada por el bandolerismo. Los Babailanes de Panay constituyen una secta religiosa de ritos groseros que cada siete años se reúnen en lo más escabroso del monte Balabago, dedicándose

al general Malcampo en la Memoria de entrega de su mando: «Loco y temerario, y reo de lesa nación será el que crea que un país de más de seis millones de habitantes, con riqueza, prosperidad y aspiraciones, con intereses creados á la sombra de una legislación paternal, puede ser gobernado, dirigido y contenido en todas sus aspiraciones por unos cuantos millares de españoles de diferentes caracteres é aptitudes, y prescindiendo de todo lo que vale y significan los demás elementos indígenas, en comunicación directa ya con todo el mundo por medio de la irresistible civilización, que llega á este país con todas sus ventajas é inconvenientes.... Es prudente, es político y patriótico conocer prácticamente las necesidades de los indígenas para satisfacer las convenientes y para evitar, por medio de la influencia que ejerce aquí la autoridad, que se creen otras cuya existencia y remedio sería altamente perjudicial.»

«Acontecimientos graves que ocurrieron por desgracia, sembraron en unos la desconfianza de las propias fuerzas y en otros la esperanza de mejores medios. Convencidos prácticamente á unos y á otros de lo que conviene que queden convencidos. A los primeros, de que con la moralidad y la justicia, mejor que con el estigma de la sospecha infundada, se sostendrá este Archipiélago para España; á los segundos, haciéndoles tener confianza en la autoridad y convenciéndoles de que la ley les ampara y de que España es tan fuerte por sus recursos para sostener ofensas á los espíritus de sus antepasados, que se opusieron á la dominación española.»

En 1879 unos 9.000 fanáticos asesinaron al párroco de Tubig, que intentaba disuadirlos de sus proyectos.

Servicios de la Compañía Trasatlántica DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz

Con escalas en Puerto-Rico y Progreso y combinación á puertos americanos del Atlántico y Puerto N. y S. del Pacífico. El 10, de Cádiz, haciendo antes la escala de Barcelona el 5, y eventual la de Málaga el 7 para Puerto-Rico y Habana y con trasbordo para Progreso y Veracruz. El 20, de Santander, con escala en Coruña el 21 y haciendo antes la del Havre el 15 para Habana y Veracruz.

El 30, de Cádiz, haciendo antes la de Barcelona el 25 y eventual la de Málaga el 27, para Las Palmas, Puerto-Rico, Habana, Progreso y Veracruz y con trasbordo para los litorales de Puerto-Rico, Cuba y Estados Unidos. Las salidas de la Habana para New-York son los días 10, 20 y 30, y de New-York para la Habana los mismos días.

RETOÑO.—Salidas de la Habana: el 10, con escala en Puerto-Rico el 15, para Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo. El 20, directo para Coruña, Santander y Havre y combinación para los puertos españoles del Atlántico y para Liverpool, Hamburgo, Amberes, Nantes y Burdeos. El 30, con escala en Puerto-Rico, el 4 ó 5 para Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.

El vapor **Monserrat** saldrá de Cádiz el 10 del corriente.

Línea de Filipinas

Con escalas en Port Said, Aden, Colombo y Singapur; servicio á Ilo-Ilo y Cebú y combinaciones Kurachee y Bushire (Golfo Pérsico), Zanzibar y Mozambique (costa oriental de África), Bombay, Calcuta, Saigon, Sidney, Batavia, Hong-Kong, Shanghai, Hyogo y Yokohama. Salidas, cada cuatro semanas de Liverpool, con escalas en Coruña, Vigo, Lisboa (facultativa), Cádiz, Cartagena, Valencia y Barcelona, de donde saldrán cada cuatro sábados, á partir del 4 de Enero de 1898.

De Manila saldrán cada cuatro jueves, á partir del 23 de Enero de 1898.

El vapor **Isla de Mindanao**, saldrá de Barcelona el 4 de Diciembre.

Línea de Buenos-Aires

Con escalas en Santa Cruz de Tenerife y Montevideo. Seis viajes anuales partiendo de Marsella, con escalas en Barcelona, Málaga y Cádiz.

El vapor **Antonio Lopez** saldrá de Cádiz el 7 de Diciembre.

Línea de Fernando Póo

Con escalas en Las Palmas, puertos de la costa Occidental de África y Golfo de Guinea. Cuatro viajes al año partiendo de Marsella y con escalas en Barcelona y Cádiz.

SERVICIOS DE AFRICA

LÍNEA DE MARRUECOS

Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

Aviso importante

La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encargará á los destinos que los mismos designen las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen. Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Retajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Retajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año si no encuentran trabajo. La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

Para más informes en la Agencia, Puerta del Sol, 15.

1.000 pesetas

se tomarán á 36 por 100 de interés anual con buenas garantías. Madrid Postal. Buzón número 21.

ALCALÁ, 2

Dr. MONROY Dentista

Corredora

baja de San Pablo, 21, pral. decha

Secede

local por 3 meses Alcalá 66

CHOCOLATES HIGIENICOS DE LOS RR. PADRES BENEDICTINOS.

Reconocidos como los mejores en todos los Mercados

ABSOLUTA PUREZA y delicado paladar.

Si queréis tomar un exquisito chocolate, PROBADLOS una sola vez y los COMPRAREIS siempre

En Madrid: BITTINI y C.º

Alcalá, 27, Coloniales

FOR MAYOR

COMISION UNIVERSAL

Se alquila

un gabinete. Montera, 23, portería

de razón.

Se vende papel por mayor en

la Administración de este periódico

Libertad, 30.

CAPSULAS CREOSOTADAS del Doctor FOURNIER. Únicas premiadas En la Exposición París 1878. EXHIBE LA BANDA DE GARANTIA FIRMADA Fournier. 22, Pl. de la Madeleine PARIS. DEPÓSITO EN TODAS FARMACIAS. MEDALLA DE PLATA BARCELONA 1888

Curacion de todas Afecciones pulmonares. Todos los que padecen del pecho deben tomar las Cápsulas del Doctor FOURNIER.

IBARRA Y COMPANIA

Línea regular de vapores entre Bilbao, Sevilla, Marsella y puertos intermedios.

Dos salidas semanales de los puertos comprendidos entre Bilbao y Marsella.

Servicio semanal entre Pasajes, Gijón y Sevilla. Tres salidas semanales de todos los demás puertos hasta Sevilla.—Para más informes, en Sevilla, oficinas de la Dirección y D. Joaquín de Haro consignatario.

HERNIAS (QUEBRADURAS)

ó relaciones. Curan radicalmente con el nuevo remedio y vendaje de esta casa (último adelanto), innumerables adultos y niños curados en poco tiempo. Envío á provincias. BAZAR QUIRURGICO, CARRETERAS, 13, frente á Gobernación y café de Pombo.

FAJAS HIGIENICAS

umbilicales, matriz, sobreparto y para reducción del vientre, hechas y á medida, últimos adelantos. Especialidad en medias elásticas contra la hinchazón (varices). CARRETERAS, 13, frente á Gobernación y café de Pombo y Gobernación, BAZAR QUIRURGICO.

MATIAS LOPEZ

MADRID—ESCORIAL

Especialidad en bombones de chocolate con cremas finísimas, Caramelos suizos, fondant y dulces varios. DE VENTA EN TODAS LAS PRINCIPALES CONFITERIAS DE MADRID Y PROVINCIAS. Depósito central: MONTERA, 25

RABANO IODADO

GRIMAULT y C.º

Farmacéuticos en París

El Jarabe de Rabano Iodado de Grimault y C.º, es una combinación del Iodo con el Berro, el Rabano, y la Coquelearia, plantas antiescórbuticas cuya eficacia es popular desde los tiempos más remotos.

Todas las afecciones en las cuales el uso del aceite de hígado de bacalao y de los medicamentos iodados es de necesidad, son combatidas victoriosamente por medio del Jarabe de Rabano Iodado de GRIMAULT y C.º, con la ventajosa circunstancia que es recibido y tolerado fácilmente por los estómagos más delicados, mientras que el aceite de hígado de bacalao, las píldoras y el jarabe de Ioduro de hierro á menudo ocasionan asco, peso ó accidentes de intolerancia.

Desde hace veinte años, este medicamento dá los más notables resultados en el tratamiento de la Tisis y de las Enfermedades de los niños, es poderoso contra las Escrófulas, el Linfatismo, la Raquitis, la Infartación y la Inflamación de las glándulas del estómago, los Tumores, las Costras y las diversas Erupciones de la piel, de la Cabeza y de la Cara. Excita el Apetito, dá tono á los tejidos, combate la Palidez y la Blandura de las carnes, devuelve á los niños el vigor y la alegría que les son naturales. Es tambien un admirable medicamento contra las Costras de la leche.

Cada frasco lleva el sello del gobierno francés, la marca de fábrica y la firma GRIMAULT y C.º

Paris. — Casa GRIMAULT y C.º 6, Rue Vivienne, 6

DEPOSITO EN LAS PRINCIPALES BOTICAS Y DROGUERIAS.

SOCIEDAD DE TELÉFONOS

Por una estación particular	600
Por una estación para fines urbanos y para todos los inquilinos de la misma	1.000
Por una estación de uso público	1.500
Por un aparato supletorio para comunicarse con el teléfono principal y con la Central	75
Por un ídem para comunicarse solo con el aparato principal	75
Por un ídem para comunicarse solo con la Central y un conmutador	50
Por un indicador de cuatro direcciones	650
Por cada otra dirección	70
Por un conmutador de dos direcciones	40
Por cada otra dirección	2
Teléfono (al año)	10

AGENCIA DE RICARDO STORR

ANUNCIOS para todos los periódicos POSITIVA ECONOMIA ESQUEMAS DE DEFUNCION Y ANIVERSARIO COMBINACIONES ESPECIALES para anuncios con grandes ventajas para los señores anunciantes. TARIFAS DE PRECIOS, se envían gratis á quien las pida á las Oficinas: Calle de San Miguel, 21 duplicado, segundo, decha. — TELEFONO 805. MADRID —

la integridad de su territorio, tan fuerte, como destruido serían los que intentar romper los esgrados vínculos que á España les unen.»

Una de las razones esenciales del estado actual de cosas en Filipinas, ha sido, y lo es, sin género de duda, el desprestigio de los españoles, que alcanza por arriba y por abajo á los peninsulares en mayor ó menor grado, pero evidente é inevitable desde el instante en que la inmigración, si bien en corta escala, los empleados, comerciantes é industriales, y las clases militares que forman el núcleo de los llamados radicados en el país, estrecharon el contacto con las masas indígenas, sin discreción suficiente para sostener con dignidad el carácter privilegiado de su raza, ni ocultar sus debilidades ni su codicia, las desdichas políticas de la patria y los vicios ó deficiencias de algunos sacerdotes y gobernantes exagerando la frecuencia de ciertos abusos y la importancia de los mismos.

Semejante descuido no es de hoy, no se ha elaborado en estos últimos años, viene de antiguo (1). Prescindiendo de textos elocuentísimos de los cronistas religiosos del siglo XVIII y de escritores (1) Los PP. San Agustín, Colín, Combes, Zúñiga, etc., etc., son bien expresivos al referirse á los españoles en general y á las autoridades de provincias. Murillo Velarde, al hablar del fácil y lucrativo comercio de las naos dice: «Los españoles que llegan aquí no consideran estas islas como una patria, sino como una posada.... El padre amontona los caudales, el hijo los malgasta, el nieto mendiga.» El duque de Almodóvar afirma que pasado el período de gloria militar y fé religiosa, se dirigió á la remota colonia la hez de la nación.

lógicos del presente, los propios gobernadores generales han insistido en el aludido concepto, que poco á poco ha ido arruinando el prestigio del nombre español en la colonia. A la vista tenemos notas entresacadas de documentos oficiales suscritos por Urbizondo, Lamy, Echagüé, Gándara y otros; pero basta á nuestro propósito dar noticia sucinta de lo que por manera categórica expresaban los generales Izquierdo y Malcampo en 1877 y 1877, respectivamente:

«No há mucho tiempo—decía Izquierdo—la verdadera base de nuestra dominación era el respeto con que el indígena miraba á la autoridad, al sacerdote y al español. Por desgracia este sentimiento de respeto ha ido perdiéndose, siendo causa principal de ello los abusos, el mal ejemplo, el desprestigio en que algunos españoles de todas clases y en todos tiempos han hecho caer el nombre español, las doctrinas que insensiblemente han ido penetrando en el Archipiélago, efecto de las revoluciones materiales y políticas porque ha estravesado nuestra patria, y que los llamados españoles del país y los mestizos han procurado difundir y explotar en favor de sus ambiciosas miras. Hoy no está unido á España por el afecto; hoy soporta nuestra dominación.»

Y Malcampo, en la Memoria antes citada, escribe: «Con sentimiento he visto que la consideración que el indígena profesaba á nuestra raza, el respeto á cuanto emanaba de nuestra autoridad, y la idea religiosa que hacia mirarse con veneración al sacerdote español, se han debilitado bastante, y aun cuando no lo están en tan alto grado que inspire temores al presente, puede ofrecerlos en el porvenir,

siempre se procura inculcarlos aquellos principios.»

Aparte de estos factores que venían modificando la influencia de España en Filipinas, se han señalado otros ocasionales más inmediatos, tales como la propaganda de la masonería, la prematura implantación del Código y las reformas provisionales é municipales, llevadas á término en sentido descentralizador, concediendo alguna autonomía á los organismos administrativos locales.

No cuadra á nuestros fines, ni es lugar éste apropiado para investigar por extenso la verdad de semejantes acusaciones; mas recogiendo lo aseverado por quienes en libros, folletos, revistas y periódicos han tratado de estos particulares, es fácil persuadirnos de que, en efecto, los masones indígenas, después de haber conseguido el retraimiento de los españoles que inadvertidamente les habían asociado á sus trabajos á raíz de la revolución de Septiembre, contribuyendo indirectamente á la insurrección de Cavite de 1872, engañados en los conciliabulos secretos del Kallibunan, que dieron vida á las hojas filibusteras nacidas en Yokohama, Hong Kong, Barcelona y Madrid, en momentos en que España se encontraba empujada con gran fuerza en la guerra de Cuba, y cuando las fuerzas militares de Filipinas estaban casi en su totalidad distraídas en la ocupación de Mindanao; es cierto, pero tenemos que agregar que el peligro de la secta masonica venia señalándose con mucha antelación por diversas autoridades superiores, sin que alguna de ellas tuviese la menor complicidad en su crecimiento, por más que en el período de su mando se desarrollaran las iniciaciones simbólicas, multiplicándose la fundación de logias, como lo prueban los siguientes párrafos